

Introducción a la Sección Monográfica:
Reduccionismo y emergencia:
a 50 años de *More is different* de P. W. Anderson

*Introduction to Monographic Section:
Reductionism and emergence: 50 years after P. W. Anderson's More is different*

Aldo Filomeno

Pontificia Universidad Católica de Valparaíso, Chile
aldo.filomeno@pucv.cl

A 50 años del influyente artículo de P. W. Anderson “More is different” entre la comunidad tanto de filósofos como de físicos, aprovechamos el poder traducirlo al español para editar este número especial dedicado a los temas de emergencia y reduccionismo. Este proyecto surgió en el 2022 de la necesidad de textos en español para mis estudiantes de pregrado, para que puedan profundizar en este fascinante tema filosófico milenario. Al respecto hay mucha literatura filosófica de calidad en las últimas décadas a nivel internacional, pero para estudiantes de pregrado el idioma puede ser un obstáculo que les impida apreciar tal literatura. Así, la recopilación de artículos aceptados en este monográfico pretende ser una introducción al debate en las diversas áreas en las que se está desarrollando:

- en filosofía de la física (Anderson, Berjón y Okon),
- de la mente (Escobedo y Sebastián),
- de la biología (Filomeno),
- metafísica analítica (Romero), y
- de la ciencia general (Palacios),
- así como una panorámica contemporánea entre la metafísica y la filosofía de la física (Jerez, Romero, y Filomeno).



Received: 11/04/2024. Final version: 20/07/2024

eISSN 0719-4242 – © 2024 Instituto de Filosofía, Universidad de Valparaíso

This article is distributed under the terms of the

Creative Commons Attribution-NonCommercial-NoDerivatives 4.0 Internacional License



CC BY-NC-ND

Ojalá sea de utilidad para futuras generaciones de estudiantes y para cualquiera que quiera introducirse en el tema. No es raro que en las universidades de Humanidades de habla hispana un estudiante salga con la idea “pop” de reduccionismo simplemente casi como un insulto, sinónimo de ‘sobresimplificación’, en vez de como la doctrina metafísica que ha inspirado el pensamiento filosófico desde los presocráticos hasta hoy. Así pues, ojalá los argumentos presentados aquí, a favor y en contra de su plausibilidad y de la de la emergencia, ayuden a apreciar la riqueza de este fascinante tema filosófico. Podrán así compararse con esa otra línea de argumentos, populares a día de hoy, que acaban descartando una doctrina ontológica porque no les agradan sus repercusiones políticas (unas repercusiones que ni siquiera son tales sino se fuerza una interpretación entre muchas otras posibles). Es decir, por mucho que a los filósofos nos atraiga la *unificación*, esperamos que las *distinciones* que se intentan delinear en este monográfico ayuden a evitar tales confusiones conceptuales.